

Émile et Lucien Bax (XXe s.)

Médecins, professeurs et bibliophiles

« S'il est vrai que nous avons des droits qu'il est bon que nous proclamions bien haut, afin que nul ne les ignore, nous avons aussi des devoirs. Je suis certain que quand vous aussi, vous serez médecins, vous saurez noblement les remplir. »

Par décret, la Convention nationale supprime en août 1792 l'ensemble des corporations enseignantes de France, permettant le libre exercice des professions médicales. Face à la hausse considérable du nombre de médecins et de pharmaciens souvent sans diplôme ni connaissances réelles, les lois sur l'exercice de la médecine et de la pharmacie, respectivement promulguées en février et mars 1803, rétablissent un cadre d'exercice des professions médicales.

À Amiens, une École pratique de santé est fondée en mars 1804 pour assurer la qualité du recrutement des médecins et des pharmaciens ; elle devient en 1970 la Faculté de médecine puis, en 1984, l'U.F.R. de médecine de l'université de Picardie.

Ancien élève d'Émile Roux (le collaborateur amiénois de Louis Pasteur), Lucien Bax devient le seizième directeur de cette École en 1948-1949, après avoir dirigé le laboratoire départemental de bactériologie de la Somme. Son nom, ainsi que celui de son père Émile Bax, restent attachés à l'histoire de l'École de santé d'Amiens : professeurs de médecine et praticiens, membres de l'Académie des sciences, lettres et arts d'Amiens, ils constituent entre la fin du XIX^e siècle et le début du XX^e siècle une bibliothèque médicale exceptionnelle, composée notamment d'une trentaine d'ouvrages édités entre 1540 et 1590.

Cette bibliothèque, léguée à l'École pratique de santé au lendemain de la Seconde guerre mondiale, appartient aujourd'hui à l'université de Picardie et est conservée à la bibliothèque du Campus.